

# EL CORREO DE CANTABRIA.

## PRECIOS PARA LA SUSCRICION.

En Santander, un trimestre 10 reales.  
 Fuera, 12  
 Ultramar y Extranjero, un año 100  
 PAGO ADELANTADO.

Número suelto 10 céntimos.

## PERIÓDICO DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes.

### DIRECTORES:

DON JOSÉ ANTONIO Y ALFREDO DEL RIO.

### ADMINISTRADOR,

EL REDACTOR D. ADRIAN DEL RIO.  
4,--ALAMEDA PRIMERA,--4

Reclamos y anuncios á precios convencionales.

Comunicados de 2 á 20 reales linea

## VENTA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS.

EN SITIOS CÉNTRICOS DE ESTA POBLACION Y  
**TÉRMINO DEL SARDINERO.**

Entre ellas una cómoda CASA DE CAMPO, situada en uno de los mejores puntos de aquel pintoresco y ameno sitio.  
 Para el ajuste, dirigirse á D. German del Río Iturralde, Magallanes 4, duplicado, 3.º, en la imprenta de este periódico.

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA

Bilbao 9 de Marzo de 1885.

Mi querido amigo: He visto el suelto inserto por V. en el número 412 de su autorizado periódico, anunciando una conferencia pública que tendría lugar en el teatro de esta villa, en el día de hoy, y en la que tomaba parte el Sr. Vega Armentero, á la cual y segun sus noticias, pensaban concurrir algunos señores de esa Capital, entre otros y con carácter oficial, tres individuos de esa celosa y distinguida Liga de contribuyentes.

En efecto: hace tiempo que habia tomado cuerpo entre la mayoría del comercio de esta villa, la idea de que se diera esa conferencia pública; y ahora con motivo de pasar por esta mi querido amigo el Sr. Vega Armentero, tomé mayor carácter aquel propósito, que fué acogido favorablemente además por una parte de la prensa de la misma.

Empero, tras de muchas idas y venidas, y no pocos cabildos en estos tres días últimos, de la Comisión de este comercio, que debía patrocinarse y en su caso presidir dicha conferencia, se reunió aquella en la noche de ayer, acordando después de detenida discusión, que no consideraba necesaria por ahora la conferencia, entre otras razones, por que la Comisión no conocía lo que nosotros pudiéramos tratar en ella y no sabía si podría hacerse solidaria de nuestras conclusiones, y por otra parte, porque no tenía hecho UN ESTUDIO del asunto y sobre todo de las tarifas y creía además que á Bilbao no le convendría NUNCA la unificación de tarifas y por consecuencia el pago del transporte con arreglo á la unidad y al recorrido ó sea la tonelada y el kilometro, que es lo que noso-

tros venimos sosteniendo en todos nuestros trabajos y activa propaganda, como pide y quiere España entera para evitar los frecuentes é irritantes abusos que todas las Compañías cometen con las tarifas especiales ó reducidas, que son hoy el fundamento del malestar general de todo el comercio, porque su organización es la mas absurda, la mas funesta y la que mas favorece la inmoralidad.

Aquí tiene V. Sr. Director, lo que ha venido á parar la tan cacareada actitud de esta Junta del comercio Bilbaino: *ella no quiere conferencias, por mas que sin ella pudieran darse cuantas se quisieran: ella en su anterior y tardía reunion acordó hacer suya la representacion hecha a las Cortes por el comercio de Santander, una de cuyas peticiones es la unificación de tarifas con arreglo á la unidad y al recorrido, y ella ahora no puede hacer nada por que ESTUDIA LAS TARIFAS;* y claro está que si de su axamen la resulta el convencimiento de que Bilbao se perjudica con la unificación, que no apoyará lo que Santander ha pedido, y continuará callada, como hasta hace pocos días, estudiando siempre la manera de traernos el maná que el Norte ha de regalarnos por sus gestiones.

Prescindiendo de esa creencia peregrina de que la unificación no convenga á Bilbao, porque esta idea, inculcada bien ligeramente á la Comisión, por una cabeza hueca que ha hecho en tres días segun el un axamen de tarifas, no merece siquiera tomarse en serio, preciso será que con la ruda franqueza que me caracteriza, diga á V. para que de ello tome buena nota el comercio de Santander, que la Comisión del comercio Bilbaino, no ha hecho *unca nada* en defensa de los intereses que la están confiados, y creo firmemente que *nunca lo hará.*

¡Tantos años estudiando para creer ahora que no conviene una cosa, supone que pasaran otros cuantos sin querer saberla!

Para asegurar esto y de una manera tan rotunda tengo varias razones entre ellas el recuerdo de la forma y manera con que ella fue nombrada, y que ninguno quiso aceptar sus cargos que desempeñan casi á la fuerza, y por último que la mayor parte de los individuos que la componen, necesitan un personal numeroso para sus respectivos escritorios y no haran jamas el sacrificio de destinarlos á practicar trabajos y gestiones, que por lo visto nada

les importa y mucho menos ellos particularmente.

Tal vez algunos, que por fortuna serán pocos, creeran que estas líneas las inspira el despecho por el fracaso de la conferencia, ya dos veces iniciada y que hubiera oido con agrado la mayoría del comercio de Bilbao; pero se equivocan lastimosamente.

Solo obedecen al deseo de poner en claro el *porqué* de aquel fracaso, que despues de todo no me sorprendió siquiera, pues sé por experiencia que en Bilbao, sólo pueden exhibirse aquellos 10 ó 12 apellidos que todo lo barajan y todo lo manejan y todo lo mangonean, y todo lo perturban y todo lo revuelven.

Esta creencia misma, lo confieso con ingenua franqueza, me cohibió algo desde el primer instante en que pensé lanzar mi nombre á los vientos de la publicidad; pero al ver la resonancia que mis trabajos, sacrificios y desvelos han tenido por toda España, y especialmente por la prensa, sin distinción de colores ni matices, entiendo que mi campaña no pertenece á Bilbao ó por lo menos á su representacion comercial, y que he escrito para todo el demas comercio Español y á el seguiré dedicando todo lo que pueda hacer en mi ingrata tarea, sin que me importe un bledo la comisión del comercio bilbaino.

Tal vez éste algun día haga pública justicia á mi desinteresado celo, como hoy la hace privada, residenciando á esa comisión que muchos creen es un estorbo para llegar á la meta de sus legítimas aspiraciones.

Allá veremos.

Mientras tanto, Sr. Director, ya sabe Santander á que atenerse: siga esa activa Liga de contribuyentes con sus independientes gestiones y sigan sus celosos é inteligentes Diputados y Senadores con los trabajos que habian interrumpido—por esperar á Bilbao—pues *este estudia* y su actitud tiene trazas evidentes de ser mala y demasiado tardía, si es que toma actitudes.

No concluiré, Sr. Director, sin hacer aquí público mi profundo reconocimiento, á esos señores, que tenían el proyecto de honrarme asistiendo á la frustrada conferencia, como tambien lo hace constar con especial encargo que recibo, mi querido amigo Vega Armentero, á quien por su proximidad á ese puerto, quizá no tarden todos en conocer personalmente; y muy en particular agradezco á V. lo mucho que le debo

por su cooperacion en este noble y patriótica empresa, quedando á sus órdenes atento amigo q. b. s. m.

J. DIAZ FORCADA.

Sensible es lo que á nuestro amigo señor Forcada le ha sucedido, segun los lectores han visto en otro lugar: pero esas cosas son muy del desgraciado país en que vivimos y no hay más remedio, para no desesperarse, que sufrirlas resignadamente.

¡Toda una representacion de un importantísimo comercio ignorando á estas horas si las tarifas uniformes les favorecen ó perjudican! ¡es la cosa más chirene que se puede oír!

Pero así somos y así seremos. Yo le prometo al amigo Forcada, que sin trascurrir mucho tiempo todos lo pagarémos.

En España no hay más que un territorio digno de prosperar, cualesquiera que sean sus principios, el Principado de Cataluña: los demas, unos moluscos, que se meten en su concha, están desprovistos de todo órgano de locomoción, y si un atrevido los echa mano se dejan pacientemente comer.

A nosotros no nos coje de sorpresa: cuando hemos previsto chubascos los anunciamos enseguida; llovió torrencialmente, nos asomamos al balcon y vimos que todas iban sin paraguas ¡Qué vá usted á hacer! Dejar que corran las cosas hasta verse completamente anegados, y el que se ahogue que se ahogue si no hace diligencias para defenderse, que en el naufragio no todos nos ahogaremos.

Tómelo, pues, con calma y ganará mucho.

### SECCION DE NOTICIAS.

La comisión provincial ha acordado que por cuenta de la Diputacion, sean acogidos en el manicomio de Valladolid

—Puede que sí, ó que no, señor de la Bárceña; es preciso que yo vea más claro en eso antes de pronunciar mi juicio sobre el particular. Pero desearía saber, añadió volviendo al asunto de que habia separado su atención por algunos momentos la interesante conversacion del señor Cabuérniga, desearía saber si este caballero, ha oido hablar allá abajo del joven Célis.

—Si es el sujeto designado en este papel, respondió el forastero sacando del bolsillo un cartelillo impreso, apenas he oido hablar de otra cosa; tanta bulla metian con él que ya me tenían tan harto de oír el nombre de Célis que me separaba cuando se hablaba de él, si es que podia hacerlo fácilmente. No sé qué disputa que se armó sobre cualquiera majadería, y por la cual no tuvo por conveniente batirse, como la sensatez de aquellos señores míos creía que debió hacerlo, ha sido la causa principal de la censura que se ha echado encima: esta es otra locura que ha prosperado no poco en vuestra tierra, aunque es tambien cierto que de ellas son bien pocos los que de ella mueren, si es que ha muerto alguno, que yo no lo sé. En otro tiempo, dos rancios hidalgos orgullosos, ó dos hijos de

quiera yo; sé quien no adelantará en su vida un cuarto, y ni un ochavo sobre ningun documento suyo. Mejor haria en pagar las deudas que ya ha contrado que es contraer otras nuevas para divertir á locos y aduladores.

—Creo que se quedará con sus preparativos hechos, dijo Cabuérniga, porque he oido decir que la funcion se ha dejado para más adelante á causa de una indisposición de su hermana, la señorita Elvira.

—¡Pobre ninal dijo la Nicolasa; tiempo há que su salud va cómo Dios quiere.

—Dicen que hay allí algo que no anda derecho, añadió Cabuérniga apoyándose un dedo en la frente.

—Solo Dios lo sabe; pero yo sospecho que el corazon está más enfermo que la cabeza. Por lo demás, le hacen á esa pobre muchacha correr tanto de derecha á izquierda, y á esa charca de Spa; recibe tan pocas visitas en la quinta que no es extraño que la pobrecilla tenga algo en aquella cabeza que no va como debiera.

—Pues, señor, ahora parece, segun dicen, que está peor que nunca, y eso es lo que ha hecho que se suspenda la greca proyectada. Además, ahora que ese joven

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 2 y 30 de la misma.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

### RECOGIDA DE LOS BUZONES.

El de la Administracion principal, se recoge á las 9 y 10 de la mañana para el correo general y el interior.

Los de la capital á las 8 de la mañana.

El de la Estacion del ferro-carril á las 9'45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega á la 1'30 de la tarde. Para el interior á las 4 de la tarde.

NOTA. El franqueo de la correspondencia para Puerto Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

### DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Sale para Asturias todos los dias un coche á las

los dementes pobres Valeriano Demetrio Sierra, María Pascuala de la Serina, Agustín Olavarría y Gregorio Alvarez, vecinos de esta capital.

Nuestro estimado amigo D. Vicente Gutiérrez, dueño del café del Ancora, ha tenido la desgracia de perder á su hijo Miguel, de edad de cuatro años.

Acompañamos á los desconsolados padres del finado en el inmenso dolor que les ha producido tan sensible desgracia.

Para el reconocimiento de mozos han sido designados los médicos del cuerpo de Sanidad Militar D. Manuel Martínez Conde y D. Remigio Lemus y Gomez.

En la estación de Reinosa ha sido cogido por el tender de una máquina el factor D. Gregorio Cuevas, causándole la fractura de una pierna.

Hemos oído que un negocio que se ha considerado desde que se fundó como productor de ganancias pingües, y que pudiera servir hoy por hoy como el barómetro del movimiento mercantil de Santander, no ha recaudado lo necesario para cubrir sus pequeñísimos gastos del mes pasado.

Si esto fuera cierto, que lo dudamos y no queremos creerlo, por más que nos lo aseguran, podría deducirse de ello que Santander no es ya, propiamente dicho, una plaza de comercio.

Las tarifas fueron el primer mal; Pasajes, por virtud de esas mismas tarifas, consumará la obra proyectada por el Norte.

Ahora si que podríamos recordar al señor Polak, lo que le contábamos cuando preguntándonos en la calle de San Francisco, algo después de la polémica rudísima que sostuvimos combatiendo la venta del ferro-carril de Alar, si la Compañía había arruinado á Santander, le digimos: «Déje V. pasar seis ú ocho años, y entonces se lo diremos»

Desgraciadamente ha llegado el plazo y el palo.

Ahora sí, ya podemos decirle: «Santander está arruinado (mercantil é industrialmente hablando, que, en lo demás, sigue siendo población muy rica)»

El Norte ha triunfado en toda la línea. ¡Dios se lo pague á lo que le han facilitado los medios para conseguirlo!

Don Telesforo Fernandez Castañeda, que tantos beneficios ha producido á las comarcas inmediatas á Reinosa, y tanto en el ramo de fabricación de cristale-

ría, hizo, apagó un horno de una de sus fábricas en Julio último; el año 84 ha facturado 800 toneladas menos que el 83, y el 85 se presenta para él con peor aspecto que el 84, lo que reconoce por causa única el que las líneas de vapores en combinación con el ferro-carril de Malpartida, conducen desde Amberes á 61 pesetas la tonelada mientras que el Norte cobra 30 por la tonelada desde Reinosa; y para que todo sea á pedir de boca para los cristaleros extranjeros, se les conduce al mismo precio el cristal desde Santander que lo que le cuesta á don Tetesforo mandándolo desde Reinosa.

Si fuéramos á hacer los comentarios necesarios tal cual los presentimos, creemos que de la primera arrancada seríamos llevados á la casa grande de la calle de santa María Egipcíaca.

Digamos sin embargo, que no puede presentarse una situación má horrible.

La Verdad publica, en su número del jueves un artículo con el título ¡DESPERTAD, MONTAÑESES! digno del aplauso y de la consideración de los que han nacido ó tienen algún cariño á Santander y su provincia, dignas de mejor suerte que la que las espera.

Con gusto le hubiésemos transcrito íntegro, á pesar de sus dimensiones, pero en la imposibilidad de hacerlo, copiaremos algunos párrafos, después de felicitar al autor, que usa el pseudónimo *Canta-claro*.

«Si, ya no se puede dudar, dice, de que para este desgraciado pueblo no hay remedio, y que va á perecer irremisiblemente.»

«Pero para lograr el triunfo es preciso la cooperación de todas las clases, absolutamente de todas las clases de nuestro pueblo, sin excluir el concurso de los que puedan auxiliarnos en tan santa empresa y la unión más estrecha de sus huestes.»

«Sus, aprestarse al combate! Miren que en estos supremos momentos se va á decidir la vida ó la muerte de Santander, de esta preciosa perla del cantábrico.»

«Así, pues, á todos, á todos interesa la salvación de Santander, porque todos, absolutamente todos, tienen que sentir forzosamente, más ó menos, los efectos de tan triste situación. ¡Propietarios, industriales, comerciantes, artistas, artesanos y braceros, dejad esa inercia en que estais sumergidos; salid de ese lamentable fatalismo que os embarga! Levantaos á una, y ayudémonos

todos para conjurar el peligro común! Deponed un instante rencillas y discordias políticas, ó particulares, y acudamos como un solo hombre á reivindicar nuestro derecho á la vida. ¡Habríamos de resignarnos al suicidio?...»

Nosotros creemos que al estado á que han llegado las cosas, Santander NO TIENE YA CASI REMEDIO; se ha acudido tarde á él; ha tiempo que predijimos este resultado.

Así y todo, la lucha es necesaria para morir como honrados.

Si *Canta-claro* y *La Verdad* quieren recibir nuestro humilde abrazo, recíbanle como uno de los que pueden recibirse más apretados, como los que se dan cuando se llora.

*El Aviso*, en contestación al suelto que le dedicamos en nuestro anterior número, dice lo siguiente:

«¿En qué se parecen las cuestiones del ferro-carril del Norte al asunto del homenaje á Peleá?»

La contestación á esta pregunta la encontrará el curioso lector en *El Correo de Cantabria* de ayer.

Sin embargo, y con permiso del autor del suelto que el apreciable colega nos endilga, nos hallabamos entre ambas cosas la misma relación que entre *aquello* y las cuatro témporas.

Por lo cual, después de darle gracias por su adhesión, rogámosle nos dispense que dejemos lo demás para ocasión más oportuna....

El loco en su casa sabe más que el cuerdo en la agena.»

Han sido nombrados vocales de la junta provincial de Instrucción primaria, don Francisco Sainz Trápaga en concepto de individuo de la Comisión provincial, y don Víctor Cédrun en concepto de padre de familia.

¿Quiere decirnos *La Voz Montañesa* (y sentimos no sea un periódico ministerial) qué medios tienen el comercio de Bilbao y Santander para dar vida y fomento á sus respectivos puertos?

Estámos muy de acuerdo con *El Norte* de Bilbao á quien se refiere, y casi con *La Voz Montañesa* á la cual nada más tenemos que decir que Santander es una ciudad aherrojada, sin defensa alguna: se la ha puesto en el caso en que se encuentran los más foragidos presidarios. Tiene grillos y esposas en los pies y en las manos.

El comercio no puede hacer más que invertir sus capitales en papel del Esta-

do, toda vez que no se le permite, esta es la frase, no se le permite trabajar, como á la gran mayoría de los que viven del trabajo no les queda otro camino que el de la emigración... á cualquier parte. ¡Ay qué país!

Madrid 12—5 t.  
Se ha declarado la guerra entre Guatemala y Nicaragua.

Canalejas ha preguntado al Gobierno si es cierta la versión publicada por los periódicos sobre la conferencia de los catalanes con el rey, y Castelar piensa insistir sobre ella. El Consejo de ministros se ha ocupado extensamente del asunto.

Considerase eminente la guerra con motivo de la actitud de los rusos, que avanzan en el Afganistán.

El propietario del casco de la corbeta *Dos Hermanas* tiene el pensamiento de convertir aquel en unos magníficos baños flotantes.

Dice *La Voz Montañesa*:  
«Don Protasio García Bernardo, teniente fiscal de esta audiencia de lo criminal, ha despachado solo en lo que va de año 222 causas.»

El señor García Bernardo es un activo, inteligente y simpático funcionario.

En la mañana de ayer D. Máximo Bolado, dueño del almacén que se halla situado en la Cuesta del Hospital número 6, halló fracturada una de las puertas que da entrada al establecimiento, y practicado el registro se notó la falta de 55 pesetas, de ellas 50 en metálico y las 5 restantes en sellos de franqueo.

En la huerta se encontraron tiradas 25 cápsulas de botellas, y 22 sellos de quince centimos, y sobre el atril del escritorio una trinchera y un hierro.

Se ignora quienes hayan sido los autores del robo.

A consecuencia del mal tiempo, ha tenido que arribar á Ribadeo los barcos de cabotaje que han salida de este puerto.

Ayer á las siete y media de la mañana se celebró en la iglesia parroquial de la Compañía, la honrilla de la Misericordia Cristiana por el alma de la virtuosa señora Doña Dolores Topalda de Caldeón, á cuya familia acompañamos en el dolor por la irreparable pérdida que sufrido.

En un periódico de San Sebastián

seis y media de la mañana, de la administración del señor Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las seis de la mañana, alternando en las administraciones de los señores Catalán y Horga.

Para Santoña coche diario á las dos de la tarde, alternando en las administraciones de los señores Quintana y Catalán.

LA VERDAD.

EMPRESA DE COCHES ENTRE SELAYA Y SANTANDER  
Se ha establecido un servicio directo entre dichos dos puntos, partiendo del primero á las cuatro de la mañana de Selaya y el segundo á las tres y media de la tarde de Santander.

SERVICIO DE BAHIA.—(LA CORCONERA.)

Santander al Astillero.—A las 8-45 y 12 mañana, y 2, 3-30 y 5 discrecional tarde.

Astillero á Santander.—A las 8 y 10 mañana, y 1, 2-45 y 4-45 tarde.

Santander á Céspedes.—8-15 mañana y 3-30 tarde.

Céspedes á Santander.—A las 7-45 y 9-45 mañana y 4-30 tarde.

Santander á Pedreña y Pantal.—A las 7, 8-30 y 11-30 mañana, 2 y 3 30 tarde.

Pedreña y Pantal á Santander. A las 7-45, 9 y 12-5 mañana, 2-45 y 4-15 tarde.

y relumbrante título ha llegado á las aguas, aguardaran sin duda á que se restablezca.

—¡Un joven y relumbrante título, exclamó la Nicolasa! el diablo que los aguante ahora. ¡Un relumbrante título, acaso un duque! no habrá quien se atreva á mirarlos. ¡Un duque, según usted afirma con un movimiento de cabeza! ¡poquito orgullo les entrará ahora en gracia de Dios, que digamos! ¡Un duque! ¡Dios nos ampare! ¡Un duque en la fond!—Pero, señor Cabuérniga, puede que no sea tanto como se dice.

—Si, señora, él así lo dice, y así firma, y como tal se le conoce, y como tal se presenta en su fausto y en sus largu zas; no falta, sin embargo, quien desconfie manifestando que podrá no ser oro todo lo que en él reluce, y añadiendo que su título no está muy claro, que hay algún vicio en él.

—Lo juraría, exclamó la Nicolasa con toda la vehemencia de que era capaz, porque no podía soportar la idea de la nueva importancia que iba á adquirir el establecimiento, objeto de su envidia, con la presencia de un título de tantas campanillas. ¡Un vicio, dice usted! yo respondo de que

hay lo menos una docena; ya usted verá cómo al fin y al cabo salimos con que es algún título pillastre digno de aquella sociedad, y cuya pérdida no les dará mucho que sentir. Y sin duda habrá llegado muy enfermo, y no tardará en largarse bueno y sano para aumentar la celebridad de las aguas de su Spa.

—A fe mía, señora, su enfermedad es de un género que con dificultad curarán las aguas.—Está herido en un hombro de un pistoletazo que le disparó, á lo que parece, un bandolero que intentaba robarle. Esta es otra de vuestras felices mudanzas ocurridas en la Montaña; jamás hubiera sucedido en mi tiempo semejante cosa; primero se hubiese encontrado el ave fénix que un saltador de caminos.

—¿Y donde sucedió ese lance? caballero, preguntó el hombre de los descuentos.

—No lejos del antiguo pueblo de Santa Engracia, y si no estoy mal informado, pasó la cosa el miércoles al rededor de las doce de la mañana.

—Ahí teneis lo que explica, á lo que creo, los dos tiros que oyó Antonio, señora Nicolasa; el mismo día fué y á la misma hora.

leemos la noticia de que el agente de la Compañía general Trasatlántica en el puerto de Pasajes, D. Mauricio Brieu, tiene el proyecto de poner bajo pabellón español un vaporcito que vaya recogiendo carga desde los puntos más insignificantes de la costa cantábrica para llevarla á Pasajes, donde será embarcada en los grandes vapores de la citada compañía, ya sea directamente para Liverpool, Londres y Amberes, ó ya en combinación con los paquetes que salen de Burdeos, el Havre y Saint Nazaire para la América del Norte y del Sur.

En la costa francesa del Atlántico se ha sentido una violenta tempestad. Se teme que hayan ocurrido algunos naufragios.

Se van á construir en Cartagena 100 torpedos Bustamante, con arreglo al modelo que ha servido en las experiencias practicadas recientemente.

El domingo último, á las cuatro y media de la madrugada, sintióse en Alhama (Granada) un terremoto en dirección de Levante á Poniente. El movimiento fué de trepidación y de oscilación y duró seis segundos.

En las cuatro horas siguientes, sucedieron seis temblores de tierra poco intensos y de corta duración.

Aunque varias de las casas que aun quedaban en pie se han derrumbado, no ha habido que lamentar desgracias personales.

LA CONFEDERACION DE GUATEMALA

La legacion de Guatemala en Madrid ha comunicado un telegrama á la prensa, confirmando la noticia del acto realizado por el presidente Barrios.

Añade que la mayoría del pueblo de la América Central deseaba la union de las Repúblicas con verdadero entusiasmo, y que el general Barrios ha sido impulsado por la opinion pública manifestada de una manera indudable.

Pero ha erigido en Rey.

Los impresiones sobre la cuestien anglo-rusa, vuelven á ser pesimistas.

Se teme que surja el conflicto al primer tiro que se dispare en la frontera afgano-rusa.

FUSION DE LAS COMPAÑIAS DEL NORTE Y NOROESTE

Las laboriosas negociaciones emprendidas hace tanto tiempo para fusionar las Compañías de caminos de hierro del Norte y de Asturias á Galicia y Leon, han sido ultimadas, segun nuestros informes, bajo las siguientes condiciones:

El Norte se encargará de la explotación de las líneas del Noroeste, desde el 1.º del próximo Abril. y del servicio de las obligaciones, desde el 1.º de Octubre.

En cuanto á las acciones, no se tratará de su interés hasta que las líneas de Asturias y Galicia y Leon produzcan 18.000 pesetas por kilómetro, á fin de restituir antes á la Compañía del Norte, las cantidades que anticipe en los primeros años para asegurar la difícil explotación de aquellas líneas.

Las juntas generales de ambas Compañías, serán en breve convocadas para sancionar dicha combinacion.

Ha naufragado en Corcubion la lancha de pesca Dolores de San Juan de Luz, pereciendo tres tripulantes.

Este siniestro ha causado profundo sentimiento en la villa francesa.

FONDOS PUBLICOS.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 5

Deuda amortizable del 4 por 100.	76'90
Idem exterior	61'60
Renta perpetua interior del 4 por 100.	223'50
Acciones del Banco de España.	323'00
Bailetes del Tesoro de Cuba.	87'70
Londres.	47'50
Paris.	4'98

LA PROVINCIA DE SANTANDER BAJO TODOS SUS ASPECTOS.

EFEMERIDES

Mayo 2 de 1808.

No hay fecha que se halle más grabada en el corazón de los españoles que el DOS DE MAYO.

Se aprende de niño, y no se olvida nunca. Invadida la nación por un ejército que debía considerarse aliado, y so pretexto de ir á Portugal para cerrar su comercio á Inglaterra y expulsar á todos los Ingleses de Lisboa y de Oporto, y en caso de resistencia, apoderarse franceses y españoles de aquel pequeño reino, renació un proyecto que se creía olvidado sobre la particion de Portugal, y habia sido casi convenido con el Principe de la Paz, firmándose el 27 de Octubre de 1807 el famoso *Tratado de Fontenoy*, en el que se establecian las bases del reparto. En su virtud, dió Napoleon orden á Junot, que se encontraba en Bayona con uno de los cuerpos de ejército de antemano preparados, para que partiese hácia Portugal.

Encontrábase España agobiada por una deuda enorme, pues apenas terminada la guerra continental, se habia emprendido la marítima contra Inglaterra, lo que hizo disminuir los ingresos de una manera enorme por la interrupcion del comercio, impidiendo la llegada de caudales de las Américas; habian ascendido en 1795 los ingresos á 675.057.881 reales y en cada uno de los sucesivos á solos 478.157.208, con unos gastos de 1.117.255.539 á 1.442.690.423, y resultaba un déficit anual de 820.000.000 importando hasta 1801 cuatro mil millones. Se calculo que la guerra de nueve años habia costado al Erario más de siete mil millones de reales.

Después de la guerra, y para que no dejase de ser cierto que nunca un mal viene solo, sobrevino la peste. Y por si todavía era poco, en pos de tantos males, se presentó la escasez, casi podriamos decir el hambre.

Las intrigas políticas, las ambiciones de Godoy y la conducta de la Real familia, vinieron sucesivamente á empeorar la situacion de España á la que no dejó de contribuir Francia en buena parte cuando fué nuestra aliada; y sin embargo Napoleon Bonaparte, cuya codicia rayaba en lo inverosímil y no tenia límites, se valió de tantos males y tan inmensas dificultades para asegurar mejor el golpe que meditaba.

Los franceses penetraron hasta el interior de la Peninsula, situándose Junot en Salamanca donde recibió orden ejecutiva de proseguir al Portugal con sus veinte mil hombres, á los que se unieron algunas fuerzas españolas que mandaba el General don Juan Carrara. El día 19 de noviembre de 1807 penetraron juntos en territorio portugués, llegando á Castello—Branco sin encontrar resistencia. El 26 se publicó en Lisboa el decreto anunciando la disposicion tomada por el Principe Regente de trasladar su residencia á Rio-Janeiro, el 27 se embarcaron los principes; el 29 se dieron á la vela, y á las nueve del siguiente día entró Junot en Lisboa con algunas tropas, á la vez que otras españolas penetraban en el Alentejo, y se apoderaban de Yelbes.

Al ver los portugueses ondear la bandera tricolor donde la suya habia estado colocada, se llenaron de justa indignacion, y protestaron; pero Junot tenia la fuerza y consiguió aquietarlos despues de hacer derramar sangre.

El 12 de diciembre llegó Dupont á Irun con otro cuerpo de ejército y en principios de enero de 1808 estableció en Valladolid su cuartel general, amagando seguir como Junot en dirección á Salamanca; Dupont ya empezaba á tratar á los pueblos que invadía más que como amigo, como conquistador. Tras de Dupont, entro Moncey con otro cuerpo de ejército, pero, como el anterior, vino á España sin anuencia del Gobierno español.

Dueño Junot de Portugal, y colocados convenientemente en España los cuerpos de los otros dos generales, todavía quiso, con amagos, hacer marchar seis navios españoles á Tolon, no omitiendo medio alguno para realizar sus torpes designios. Con en años se apoderó D' Ar magnac de la ciudadela de Pamplona, en cuya ciudad entró como leal amigo el 9 de febrero, viniendo á España por las gargantas del Rencosvalles mientras que Duhesme, que mandaba otra division, lo hacia por el puerto de la Junquera en dirección á Barcelona, apoderándose tambien de Monjuich con increíbles arterias. Thouvenot, con iguales medios, se posesionó de San Sebastian y su castillo. Hay que advertir que las plazas estaban medio desguarnecidas, pues como se dirá en otras efemerides. Napoleon habia cometido la perfidia de hacer salir mucho antes una buena parte de nuestro ejército que se hallaba lejos de la nación, componiéndose de gente muy aguerrida. No se concibe un adormecimiento semejante; pero era tal la perfidia del ejército invasor, que ante la dificultad de comprenderla se la dejó seguramente tomar demasiado cuerpo: mas la imprudencia de consentirlo el gobierno no hallará nunca fácil disculpa.

Reunidos unos cien mil hombres en España y

Portugal, vino Murat de General en Jefe de ellos, trasluciendo ya algo de lo que Napoleon fraguaba.

El día 6 de marzo del expresado año 1808, se dirigió el Rey al pueblo en los terminos que se verá en el siguiente documento firmado tambien por su Secretario del Despacho, nuestro paisano D. Pedro Ceballos, que decia así:

(Se continuará.)

MÁXIMAS POLÍTICAS APLICADAS Á NUESTRO POBRE PAÍS.

Antes hubo tres partidos: el absolutista, el moderado, el progresista: el que quiere que no haya más que la voluntad del que manda, yéndose si lo dejan hasta penetrar en lo más oscuro de la inquisicion, es el primero; el tercero el que va tras el progreso indefinido, que pue le llegar hasta el inconcebible caso de que se proclame la anarquía, sea no tener jefe ni autoridad á quien obedecer, como si dijéramos el *desorden*; y el segundo el que transigiendo un poco con el primero en lo que tiene relacion con el principio de autoridad, transige tambien con el último admitiendo lo que llama las libertades racionales.

Lo que querian antes uno y otro partido, todo el mundo lo sabia: lo que cada uno de por si pretenden hoy las incalculables hijuelas del partido progresista, no o sabe ni la madre que las parió.

Preguntábase hace dias á un obrero á quien conocimos siempre afiliado á los partidos más avanzados, y que nos hablaba de política en sentido algo oscuro:

Pero qué gya no es usted.....?  
—No, señor.  
—¿Pues qué es usted?  
—Yo, nada más que obrero.

Esto lo dicen hoy muchos, y lo comprendemos; el obrero aspira á su autonomia, y no obedece el mandato de autoridades extrañas: tanto es así que oimos decir despues á otro: donde aprieta el zapato al obrero, nadie lo sabe mas que él; no necesitamos ni procuradores, ni curanderos.

RICARDO.

VARIEDADES.

¡CALLA!

¡Calla!... No oiga mi oído Esa palabra Queja tu labio, mi cielo, Tímida asoma, Como al borde del nido Que el amor labra, Sale á ensayar su vuelo Tierna paloma.

Ese pliegue riente De tu mejilla, Ese brillo inseguro De tu mirada Me hablan con elocuente Frase sencilla: ¡Es el lenguaje puro De la alborada!

Si es idea ilusoria Que me fascina, Deja que en bienandanza yo me embriague; Y, al contemplar, mi gloria, Tu faz divina, Deja que en la esperanza Mi sed apague.

Si es verdad que me amas, Si allá, en tu pecho, Algun impulso sientes No definido, Eso que une dos llamas En lazo estrecho, Latidos diferentes En un latido,

Ah!.. Jamás como ahora Tu labio quiera Dar á lo que sentiste Cabal medida; ¡Es muy dulce la aurora Por que se espera Lo que en la noche triste Tal vez se olvida!

Aunque tu bien cercano En mí se cifre, Mientras el puro anhelo En tu alma estalla, ¡Deja sea un arcano Que yo descifre! Nunca jamás, mi cielo,

Lo digas: ¡calla!

Antonio G. de Quevedo.

†

EL NIÑO

**MIGUEL GUTIERREZ TORCIDA**

HA FALLECIDO Á LOS CUATRO AÑOS DE EDAD.

Su padre don Nemesio y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conduccion del cadáver hoy viernes á las seis de la tarde, desde la casa mortuoria Muelle 10 bajo, café del Ancora, á cuyo favor quedarán reconocidos.

Santander 13 de Marzo de 1885.

Hasta la fecha nadie ha encontrado remedio tan eficaz para la tisis y las enfermedades de la garganta, así como para la debilidad general del sistema, como el hígado de bacalao; pero como es muy desagradable el tomarlo, muchas personas no pueden digerirlo. La Emulsion de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, no solo es muy agradable al paladar sino que tambien está preparada para poderlo digerir fácilmente. No hay duda alguna que es un remedio muy eficaz para la tisis, los constipados y debilidad nerviosa. Los hipofosfitos combinados con el Aceite de hígado de bacalao aumentan mucho su valor. Para los niños delicados no hay remedio que le iguale.

ANUNCIO.

La barbería de D. Julian Gil se ha trasladado á la planta baja de la casa núm. 17 inmediata á la Farmacia del Sr. Erasun Salgado.

CON ECONOMIA

Se encarga de la instalacion de tuberías interiores para el servicio de las aguas; Serapio Sanz, Cervantes, 19, taller.

LA LIRA DE LA MONTAÑA.

PUBLICACION MUSICAL PARA PIANO A 2 Y 4 MANOS. EDITOR, R. J. HERAS. SANTANDER.

OBRAS PUBLICADAS EN EL PRIMER AÑO.

- Alta = Polka pesetas . . . . . 1—
- En la plazuela Tango . . . . . 1—50
- Gavota . . . . . 1—
- Mi vecina = Mazurka á 4 manos. 2—50
- Sisa = Wals . . . . . 1—
- El Un dia en la Magdalena = Rigodones. . . . . 1—50
- Rondeña con tres cantos. . . . . 2—
- Recuerdos de antano.—Potpurri. 2—50
- S. Y.—Polka. . . . . 1—
- Belencita.—Danza . . . . . —
- Wals de S. Y.—Potpurri. . . . . 1—50
- Lola y Maria.—Mazurka. . . . . 1—
- Enriqueta.—Wals . . . . . 1—
- La Lira de la Montaña.—Rigodones. . . . . 1—50
- Las Férias de Santander.—Potpurri para piano á 4 manos. . . . . 3—50
- La Despedida.—Tandr de Walses. 2—50

OBRAS PUBLICADAS EN EL SEGUNDO AÑO.

- Margarita = Mazurka. . . . . 1—50
  - Mariem.—Serenata Granadina . . . . . 2—50
  - Las aguas de la Molina.—Polka Mazurka. . . . . 1—50
- Tomando la coleccion completa, propia para un tomo encuadernado, se rebaja el 25 por 100 de los precios anotados. Se hallan á la venta en la librería de don Luciano Gutierrez, calle de S. Francisco litografía de Requivila, plazuela de las Escuelas.

